

# LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

AÑO XVIII

PRECIOS DE SUSCRIPCION  
En Tortosa, al mes. . . . . 1 Peseta  
Fuera, trimestre. . . . . 3  
Extranjero, id. . . . . 7  
Anuncios y comunicados: á precios convencionales

TORTOSA

Lunes 11 de Julio de 1898

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre; y en casa de nuestros correpondsiales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 150

DE NUESTRA COLABORACION

## El combate naval de Santiago

A la luz del sol, como quien ni teme ni se oculta ni lo intenta siquiera, porque su historia, su bandera, sus tradiciones gloriosas y sus propios alientos se lo impiden, salió de la bahía nuestra escuadra enarbolando la gloriosa insignia el «Infanta María Teresa» y la enseña de oro y sangre el «Vizcaya» y el «Oquendo» y el «Cristóbal Colón» y el «Plutón» y el «Furor» y todos aquellos hermosos barcos que fueron un día nuestra más cara esperanza, nuestro orgullo más legítimo.

«La escuadra se pierde en lontananza llevando una marcha majestuosa y vomitando la muerte por todas sus bocas de fuego, habiendo roto el cerco de la escuadra yanqui. Así dicen que decía el vigia de Santiago en aquel nefasto y memorable día.

¿Qué ocurrió después? ¿Cómo, algunas horas más tarde á estas noticias que confortaban el ánimo y hacían palpar el corazón, sucedían otras terribles por su laconismo, horribles por su esencia, aterradoras por lo inesperadas?

¿Qué había ocurrido? Escuchad; yo os lo diré; bastame para ello cerrar los ojos materiales, y de par en par abiertos los del espíritu y fijos en la historia de nuestra patria y de nuestra marina; y evocando las ilustres sombras de D. Juan de Austria, de los Churrucas, de los Gravinás, de los Mendez Núñez y de tantos otros héroes que ostentaron con orgullo el glorioso botón de ancla, transportarme á aquel mar de las Antillas de aguas enrojecidas con sangre hispana.

Escuchad; el relato será breve y de sublimes tonos. «Repuestos los yanquis de la sorpresa que tanta audacia y valor tan sereno les causara en los primeros momentos, hicieron números, según su plausible costumbre en todas ocasiones, y visto que podían oponer al de nuestros barcos la razonable proporción de tres por uno; visto que ya los nuestros no se hallaban protegidos por los fuegos del Morro ni de Socapa, lanzáronse en persecución de la flota de Cervera á la que rodearon y envolvieron y abrasaron con sus fuegos con inmunidad seme-

jante á la de quien se ejercita en el tiro al blanco.

Mas ¡ay! que olvidaban los asesinos de los pieles-rojas que no se juega impunemente con los hijos del Cid, con los herederos de los que en Trafalgar se coronaron con los laureles del vencido arrancando la vida á Nelson el divino vencedor!.....

De pronto, el buque almirante en que Cervera se hallaba hizo extrañas é ininteligibles señales—para el enemigo por lo menos—á los buques que le seguían: mirábase acosados; sentían imposible la victoria; juzgaban inminente la derrota y cual el león que en las armas españolas se advierte, disponíase á revolverse en el supremo instante, á lanzar el último zarpazo con el desesperado esfuerzo de la agonía, ese golpe que al vencedor hunde al par del vencido en las negruras de la muerte.

Rugieron los hornos de los poderosos acorazados españoles; enfiláronse sus proas á los ingentes costados de los enemigos; partieron con rumor de ciclón y llamaradas de volcan; aferráronse á ellos con garfios que acorazadas garras de fiera semejaban; hundieron los comandantes españoles en los senos de sus naves; el mismo almirante, el heredero de tantas gloriosas tradiciones, desapareció también; que no fiaba á manos extrañas que pudieran debilitar la sombra de una duda el sublime sacrificio, el holocausto que á la gloria de su Patria iba á ofrecer como gran sacerdote de la religión del honor y..... ¡cuatro horribles detonaciones; cuatro columnas de humo y llamas; un alarido que repercutió en todos los mares y llegó hasta el cielo, y el «Infanta María Teresa», el «Oquendo», el «Vizcaya» y el «Cristóbal Colón» se hundieron para siempre en los mares arrastrando en su tremenda caída en el abismo al «Texas», al «Iowa», al «Massachusetts» y al «New-York»..... España lo había perdido todo.....

¡menos el honor!»

¿Qué no sucedió así, decís?

Pues... ¡así debió suceder!

CECILIO MIQUEL.

Vinaroz, 10, 7, 98.

## La batalla del Yalú

Desde que la transformación del material de las marinas de guerra impuso radicales cambios en la táctica naval, sólo en la batalla del Yalú librada el 17 de septiembre del 93, ha

podido comprobarse la eficacia destructora de los nuevos ingenios. Por eso se consideraba aquel suceso fecundo en enseñanzas provechosas. No puede decirse lo mismo del tristísimo desastre de nuestra escuadra en aguas de Santiago de Cuba, porque hubo destrucción, pero no batalla.

En el Yalú tenían los chinos dos acorazados de 7.430 toneladas, el «Ting Yuen» y el «Cheu Yuen», con corazas de 36 centímetros, cuatro cañones Krupp de 30, dos de 15 y ocho de tiro rápido; otros tres acorazados de 2.850 toneladas, el «King-Yuen», el «Lai Yuen» y el «Ping Yuen», con corazas de 20 á 24 centímetros, cañones Krupp de 26 y 29, otros de 15 y bastantes de tiro rápido; tres cruceros protegidos de 2.300 toneladas, el «Chi Yuen», el «Chig Yuen» y el «Tsi Yuen» con 25 centímetros de coraza los primeros y todos con artillería Armstrong y Krupp de 15 á 21 centímetros y cañones de tiro rápido; otros dos cruceros de 1.030 toneladas y dos de 1.350 con cubierta parcialmente protegida. Total, 35.125 toneladas y 159 cañones.

Formaban la escuadra japonesa el acorazado Fukloo, de 3.700 toneladas, coraza de 18 centímetros, cuatro cañones Krupp de 24, dos de 17 y nueve de tiro rápido; los dos cruceros «Hiyei» y «Tehiyola», de 2.200 toneladas el primero y 2.450 el segundo, ambos sin cubierta protectora, y con coraza parcial de 11 centímetros, y con cañones Krupp de 17 centímetros el «Hayei», y numerosa artillería de tiro rápido; los cruceros protegidos «Mat-Susima», «Itsu-Sima» y «Hadsjitate» (4.277 toneladas, 30 centímetros de coraza, en la barbata un cañón Canet de 32, once de 12, idem de tiro rápido y 22 de pequeño calibre); «Yoshino» (4.150 toneladas, cuatro cañones de tiro rápido de 15 centímetros, ocho idem de 12 y 22 de pequeño calibre); «Naniwa» y «Tocachilio» (3.650 toneladas, cañones Armstrong de 26 centímetros, 6 de 15 de tiro rápido y 12 de pequeño calibre); y «Atkiten-Sima» (3.152 toneladas un cañón Canet de 32 centímetros, doce de 12 de tiro rápido y seis idem de pequeño calibre). Completaban la escuadra japonesa el cañonero «Akugi» (615 toneladas, un cañón Krupp de 24, uno de 12 idem y dos de tiro rápido), y el transporte «Seikio». Total, sin contar este último barco, 28.396 toneladas y 230 cañones.

Los japoneses aventajaban á los chinos en la capacidad del mando, en la movilidad de los barcos, en artillería y en la instrucción y espíritu de

las dotaciones. La escuadra china era superior á la japonesa en tonelaje y en el poder defensivo de sus dos acorazados de combate.

Otra ventaja de los primeros fué haber marchado con resolución en busca del enemigo, sorprendiéndole en el momento en que se hallaba junto á la costa desembarcando tropas y con parte de las tripulaciones en tierra.

El almirante Ito, jefe de la escuadra japonesa, formó sus buques en línea de frente, en el centro el «Matsu Shima»; buque insignia, y los hermanos gemelos de éste, «Itsuko-Shima» y «Hasidate», formando las cabezas de fila. El almirante chino Ting dispuso los suyos en media luna, formación que se fué deshaciendo por la falta de unidad que se observó en los movimientos de los chinos. El almirante Ito dice en el parte oficial que mandó concentrar el fuego de sus buques primero en una de las alas de la armada enemiga y luego en la otra para aniquilarlas por separado, por lo poco apoyadas que se encontraba mutuamente.

Ting adoptó entonces la línea de frente, entablándose un cañoneo formidable á 2.000 ó á lo sumo 3.000 metros de distancia. Los chinos tiraban mal y en cambio sufrían mucho con los certeros disparos de la potente artillería japonesa.

Entonces, tres de sus barcos dirigieron á toda máquina sobre el enemigo. Este concentró sus fuegos sobre ellos, obligándoles á volver á su línea muy maltratados. El «Lai-Yuen», uno de los que habían intentado tan atrevida maniobra, se fué á pique lentamente «sin que ni un solo sirviente de las piezas desamparase su puesto». (Parte oficial del almirante Ito). La misma suerte le cupo al «Tshi-Yuen». El crucero «Tchao Yonk» desmantelado y varado sobre una roca, siguió haciendo fuego hasta que se hundió. La tripulación demandaba socorro desde los masteleros que permanecieron descubiertos. El «Yang-Wei» tuyo que retirarse con fuego á bordo. Al anoecer, parte de la escuadra china quedaba destruida, y el resto muy maltratado, huía velozmente.

La japonesa había tenido averías de consideración en tres de sus barcos las mayores en el «Matsu Shima», que tuvo que abandonar la escuadra. Los demás también sufrieron daño; pero de menos consideración. El «Hiyei» tuvo fuego á bordo y se vió muy comprometido. La victoria costó bastante sangre á los japoneses, que tuvieron unas 200 bajas.

No puede negarse que los chinos pelearon con gran bravura, con heroísmo en ocasiones, dando pruebas de arrostrar la muerte con imperturbable serenidad. Pero estaban muy mal mandados y no tenían, ni con mucho, tanta instrucción como va-

lor. El vencedor lo fué por la habilidad táctica que supo desplegar, por la superioridad maniobrera de que dió constantes pruebas, y por un acertado y enérgico empleo de sus excelentes cañones de tiro rápido con los cuales produjo el incendio de la mayor parte de los buques chinos. No llegó a dispararse ni un torpedo.

## Crónica de las guerras

### DE CUBA

#### Desde la Habana. El Gobierno cubano por la guerra

Madrid, 10,

El *Heraldo* ha recibido un despacho de su corresponsal en la Habana comunicándole las siguientes noticias:

El Gobierno cubano, reunido en Consejo acordó su adhesión incondicional al general Blanco, aprobando en un todo su modo de pensar referente a la guerra.

—La junta investigadora de viveres ha repartido 600 sacos de harina a las panaderías, para que puedan abastecer hoy y mañana a la población.

—El cónsul de Francia y el comandante Staing visitaron al general Blanco para darle el pésame por la catástrofe de Santiago de Cuba.

—Llegaron los tripulantes del *Alfonso XII*.

#### Los defensores de la plaza

Se ha recibido un telegrama de la Habana. Dice que defienden a Santiago de Cuba 8,000 hombres, incluyendo en esta cifra el personal de servicios subalternos.

#### Las bajas yankis

Según parte oficial del general Shafter al ministro de la Guerra de los Estados Unidos, las bajas del combate de 1.º de Julio de Santiago de Cuba son efectivamente numerosas.

El total de muertos es: oficiales, 22; soldados, 208.

El de heridos: 81 oficiales y 1.203 soldados.

La columna del general Leawton tuvo ocho oficiales muertos y 64 heridos, y 14 oficiales heridos y 317 soldados fuera de combate.

La columna de Hawkins tuvo 12 oficiales muertos y 30 heridos, y soldados, 362 heridos; y

Las bajas de la brigada de Wheeler, se ignoran.

#### Telegrama de «El Imparcial».

#### Noticias de la Habana

Un telegrama que ha recibido el *Imparcial* de su corresponsal en la Habana dice que se confirma que durante la suspensión de hostilidades en Santiago de Cuba los norteamericanos aprovecharon la tregua para hacer un desembarco de fuerzas, a las cua-

les se reunieron las huestes rebeldes de Calixto García.

Esta noticia ha causado profunda indignación en la Habana, donde la censura telegráfica se ha extremado notablemente.

#### Sin noticias de Santiago

En el ministerio de la Guerra, desde hace dos días no se reciben noticias de Santiago de Cuba.

Allí se atribuye esta circunstancia a la posibilidad de que el crucero *Reina Mercedes* haya interceptado el cable.

Únicamente saben en el ministerio de la guerra que el general Linares y los señores Arraíz y Ruiz, este último herido al dirigirse a Santiago con la columna Escario mejoran rápidamente.

#### No se morderán

Nueva York, 9.—La prensa indica el temor de que estallen colisiones en Cuba entre yankis y rebeldes.

Los últimos despachos de Shafter revelan que éste abriga el temor de que los insurrectos pretendan impedir que se ize en Santiago la bandera norteamericana.

De todo se deduce que Calixto principia a ver claro acerca de los propósitos de los norteamericanos con respecto a Cuba.

#### DE FILIPINAS

#### Temores de los yankis

Madrid 10,

Los norteamericanos preparan una nueva expedición a Filipinas, pues desean acumular grandes refuerzos en Manila, ante el temor de que Aguinaldo se una con España en odio a los yankis.

El comodoro Dewey continua inactivo, creyéndose que espera la llegada del general Merrit, anunciada para dentro de un par de días.

Los españoles, según noticias de Londres, se aprestan a la defensa, confiando en atraerse a los indígenas para arrojar a los norteamericanos del Archipiélago.

#### La actitud de Alemania.—Probables complicaciones internacionales

Según despachos de Londres, Alemania se halla resuelta a apoderarse de las islas Filipinas.

No se decidirá a ello hasta que llegue a Manila la escuadra que manda el príncipe Enrique.

Si ocurre esto inmediatamente se publicará la alianza anglo-sajona, sobreviniendo enseguida complicaciones internacionales de trascendencia.

#### Todo en calma

Continúa asegurándose que se están haciendo negociaciones secretas para la paz.

En demostración de ello se cita el haberse suspendido el bombardeo de Santiago de Cuba.

El Gobierno continúa asegurando que es inexacta tal suposición y que hay que continuar la guerra a todo trance.

## VARIAS NOTICIAS

### La escuadra de Cámara

Madrid 10.

Un despacho de Port-Said dice que han llegado a aquel puerto los seis barcos de la escuadra de Cámara, quienes han salido con rumbo a la península.

La escuadra no se dirige a Cádiz sino a Cartagena.

### La defensa de nuestras costas

En Santander se han recibido cuatro cañones Krup de 15 centímetros y cuatro obuses de bronce comprimido, de 21 centímetros, con sus correspondientes accesorios y municiones.

En breve, y procedentes de San Sebastian, llegarán a dicha ciudad cañones Hontoria.

### Un nuevo Sancho Panza

Un despacho de Hong-Kong da cuenta del siguiente hecho:

Al tomar posesión de las islas Marianas el comandante del crucero yanqui *Charleston*, vió que en aquel archipiélago solo había un súbdito norteamericano.

Era éste un misero y andrajoso pescador llamado John Rowbles, quien se había casado en las Marianas con una indígena.

El comandante del *Charleston* no dudó en nombrar a este compatriota, que al menos conocía al país, gobernador general del archipiélago, dejándole una pequeña guarnición a sus órdenes.

### ¿Qué será?

Hoy han llegado a esta corte los ayudantes del general Macias y el general Obregón.

Dichos militares han hecho el viaje, que ignoraban todos, a bordo de un vapor francés que ha fondeado en la Coruña.

Se asegura que traen pliegos reservados para el viaje.

Esta tarde han celebrado una larga conferencia con el ministro de la Guerra.

### El «Cristóbal Colón».

#### En poder de yankis

Se ha confirmado oficialmente la noticia de que el crucero *Cristóbal Colón* navega para los Estados Unidos, donde le serán reparadas las averías que sufrió en el combate de Santiago.

Ignórase la suerte de su comandante, el Sr. Díaz Moreu.

## CRONICA

### La chifladura de

#### «El Estandarte Católico»

Hace pocos días llamó impíos, franc-masones, estúpidos y antipatriotas a cuantos asisten a funciones patrióticas ó contribuyen a su organización, lanzando sobre todos excomunión mayor. Tuvimos que parar los pies a ese deslenguado, advirtiéndole que en la del *Cinematógrafo* no solo habían asistido respetables curas cuyos nombres nos hallamos dispuestos a publicar, si que hasta nuestro querido Prelado

aceptó agradecido el objeto de la función, cuando el señor Gimeno le visitó, y también sus productos, que no hubiera aceptado viniendo de una mala obra fraguada por impíos ó por los consocios de iluminados teosóficos en rapinas y estafas municipales.

Arriando velas no contesta a este punto esencial del debate, sin duda por que teme le echemos en cara que su redacción no es de las que menos asistían al *Cinematógrafo* y con mucha bulla y jolgorio, olvidando que este tiempo es solo de oraciones y penitencias. Tal vez trate de escusar su asistencia en uso de las facultades de que se cree revestido *El Estandarte* para otorgar dispensas de toda clase ó por ignorar que pueblo en el que los mogigatos se asocian con los teosóficos es pueblo perdido.

Y por esto Tortosa es de las poblaciones mas desgraciadas.

### Nuestra felicitación

Ha sido nombrado canónigo de esta Santa Iglesia Catedral nuestro distinguido paisano y estimado amigo Monseñor don Rafael Segarra Rocamora, Camarero Secreto de Su Santidad.

Este nombramiento ha sido muy bien recibido en Tortosa por las relevantes prendas que adornan al agraciado a quien felicitamos de todas veras.



### Fallecimientos

En la mañana de hoy ha fallecido de un ataque aplopético la respetable señora doña Carmen Sabaté esposa de nuestro particular amigo don Jaime Vilaret.

La simpatías de que gozaba la finada motiva que su muerte haya sido generalmente sentida.

A su familia nuestro sentido pésame.



Tambien falleció en la madrugada de ayer en el pueblo de Perelló la virtuosa señora doña Teresa Pedrola esposa de nuestro estimado amigo don Antonio Pallarés y Bargalló al que enviamos como a su familia nuestro sentido pésame.—R. I. P.

### Desgracia

La preciosa niña de seis años, Carmencita, hija de nuestros estimados amigos D. Ramón Favá y D.ª Teresa Montagut jugando esta mañana en una tienda almacen de objetos de marmol ha tenido la desgracia de que le cayese encima una fregadera dejándola muerta en el acto.

A sus desconsolados padres les deseamos la resignación cristiana necesaria ante tan gran dolor.

### Nuevo gobernador

Acompañado de su distinguida familia, llegó anteayer a Tarragona el gobernador civil de la provincia don Alonso Roman Vega, quien se posesionó del cargo inmediatamente.

Numerosa comisión del partido liberal estuvo en la estación á esperar y saludar al señor Román, quedando agradecido de las atenciones que le demostraron todos los allí concurrentes.

Reciba el nuevo gobernador nuestro parabien por el alto cargo que acaba de conferirle el Gobierno de S. M. y cuente con nuestra humilde cooperación y apoyo en todo lo que afecte y se relacione con los intereses morales y materiales de esta provincia.

**A filas**

Mañana deben reconcentrarse en sus respectivas zonas los reclutas últimamente llamados á filas.

Recordámosles nuevamente que hasta el jueves, inclusive, pueden redimirse á metálico.

**Repartimientos**

Se hallan expuestos al público los repartimientos del ensanche del Temple y Remolinos y de la contribución territorial por el concepto de urbana.

**Traslado**

Ha sido trasladado de primer jefe á la comandancia de la guardia civil de esta provincia el teniente coronel don José Hamer Aranda que desempeñaba igual cargo en la de Castellón.

**Guardia civil y carabineros**

Según noticias, en breve será aumentado el contingente de las Comandancias de la guardia civil y carabineros de esta provincia.

**Experiencias aplazadas**

Hasta el miércoles no se verificarán en Madrid las experiencias del invento Daza.

Estas se verificarán en el polígono del campamento de los Carabanchales.

**Para las señoras**

En el acreditado taller de modista de la señorita D.<sup>a</sup> Casimira Piñana, calle de la Unión junto al café de Escudero, se han recibido elegantes figurines para la temporada de verano y en especial para trajes de baño para señoras y niñas.

**Los tomates**

El precio de los tomates ha experimentado notable baja, toda vez que en el mercado se da la libra á dos céntimos.

**El nuevo sello**

Segun una persona aficionada á los trabajos de estadística, el nuevo sello de cinco céntimos que desde 1.<sup>o</sup> del actual llevan las cartas como aumento de franqueo, producirá al Estado aproximadamente unos 400.000

**Lo que valía la escuadra**

Tienen triste interés de actualidad los siguientes datos relativos al coste de los buques que hemos perdido en

la catástrofe de la escuadra mandada por el almirante Cervera:

«María Teresa»	19.200.000 ptas.
«Oquendo»	19.200.000 »
«Vizcaya»	19.200.000 »
«Cristobal Colón»	21.799.680 »
«Furor»	1.178.000 »
«Plutón»	1.118.000 »

Total 81.695.680. ptas.

**Los «destroyers»**

Dicen de Barcelona que en breve deben recalar en aquel los *destroyers* «Audaz», «Osado» y «Proserpina», que formaban parte de la división naval que manda el contraalmirante Cámara y algunos de los vapores de la Compañía Trasatlántica que servían de auxiliares y de la cual se destacaron en Port-Saïd.

**La Revista Moderna**

Se ha publicado el n.<sup>o</sup> 71 que lleva los retratos de los generales Linares y Vara de Rey. La del Almirante Cervera y comandantes de los *destroyers* multitud de fotografías é instantáneas y un excelente texto. Lo precio 20 céntimos.

**La Última Moda**

Publica en el núm. 549 numerosos modelos de última novedad y reparte además una Hoja de patrones; una Hoja de dibujos para bordar y un pliego de novela; patrones y de dibujo, y un Figurín acuarela. Oficinas: Velázquez 56, hotel, MADRID.

**Glorias de España**

Se ha publicado el tomito 10.<sup>o</sup> Una derota Gloriosa (Tratalgar). Precio 10 céntimos. Los anteriores siguen vendiéndose al precio de 10 céntimos cada número. Pídanse á las oficinas de *La Última Moda* Velázquez 54.

**Telegramas**

**ULTIMAS NOTICIAS**

**Correo de la tarde**

**Las bajas que tuvimos**

Madrid, 10.

Se ha hecho un cálculo oficial sobre las bajas que tuvimos cerca de Santiago de Cuba con motivo de la destrucción de la escuadra de Cervera.

Según aquel resulta que los distintos barcos que formaban nuestra escuadra, iban tripulados por dos mil setenta hombres; según dicen los yanquis tienen en su poder mil setecientos cincuenta de aquéllos; sábese oficialmente que han llegado á Santiago ciento cincuenta y tres que lograron arribar á la costa; quedan por tanto ciento sesenta y siete cuya suerte se

ignora y por consiguiente, aún suponiendo que todos ellos pereciesen, dicho número es bastante menor del que se habia propalado.

**Consejo de ministros**

En el Consejo celebrado esta tarde los ministros han continuado examinando cuanto se relaciona con la guerra.

Se han ocupado con detenimiento del estado de la plaza de Santiago de Cuba y de la nueva fase que podría tomar la campaña de Filipinas con la actitud de los tagalos frente á los yanquis.

Han tomado varios acuerdos acerca de los cuales guardan reserva los ministros.

**Nada de paz**

El ministro de la guerra general Correa, ha dicho que cuanto se diga acerca de negociaciones de paz carece de fundamento.

Insiste en que hay que continuar la guerra, hoy por hoy, y que pensar en la paz es un absurdo.

**Mas sobre la paz**

Madrid, 10, 11 n.

La prensa francesa dedica preferente atención á las supuestas negociaciones de paz.

*Le Matin* opina que los Estados Unidos no podrán aceptar la paz que España ofrezca si esta no ha sido sancionada por las Cortes de la Península.

**Declaraciones del general**

Martinez Campos

Madrid 10, 11'40.

El general Martinez Campos, que se halla actualmente en San Sebastian ha hecho las declaraciones siguientes.

Refiriéndose á la llegada de la columna Escario á Santiago de Cuba, la considera de trascendencia porque mejorará la situación de las tropas que defienden aquella plaza.

Ha dicho tambien que, aunque sabe que la escuadra llevó á Santiago buena artillería de tiro rápido, con la cual la plaza podrá defenderse, cree que debe tenerse en cuenta el dicho vulgar de «Plaza sitiada, plaza entregada».

Duda que vayan á Santiago refuerzos de Holguín, porque el desembarco de Lacret y Sanguily exige no distraer fuerzas.

Juzga tardío el envío 12 batallones desde la Habana porque tardarán 30 días en llegar á Santiago.

El General no cree que existan negociaciones para la paz, ni entiende oportuno entablarlas en las actuales circunstancias.

**Papeleria Libreria**

**Centro Suscripciones**

José M.<sup>a</sup> BERNIS

Puente Piedra, 1, San Roque, 2

Dentro breves días, se abrirá al público, este nuevo establecimiento.

Interin duren las reformas del local, no queda interrumpida la venta de periódicos de Madrid, Barcelona y Valencia.

**Taller de Camiseria**

DE D. JOSÉ VALLESPI

Temporada de verano

Gran surtido de camisas á medida á 4, 5 y 7 reales una. Variado surtido en telas para camisas de percal, hilo y seda con cuadros e coceses. Blusas para Señora á medida. Inmenso surtido en géneros de punto, corbatas, cuellos, puños, bastones, sombrillas, pañuelos, abanicos de todas clases etc. etc. Canastillas para recién nacidos y toda clase de composturas. Encargos á las dos horas.

San Blas 2.—Tortosa.

**Gran baratura**

Sombrereria «La Económica»

**Antonio Belsors**

3 Ciudad 3.—TORTOSA

Temporada de verano 1898

El dueño de este establecimiento ofrece al público en general, un gran surtido de sombreros de las mejores clases y alta novedad, procedentes de las más acreditadas fábricas del país y extranjeras, á precios sumamente baratos. Sombreros de paja en blanco y colores varios, sombreros de castor y confortables, lo mismo que, un variadísimo surtido en gorras de todas clases y formas.

Visítad dicha casa y quedaréis convencidos de que es la que vende más barato.

Se admiten toda clase de composturas. No equivocarse.

3 Ciudad 3.—TORTOSA

**Libreria, Papeleria**

OBJETOS DE ESCRITORIO É IMPRENTA

DE LAS

Hermanas, herederas, de L. Bernis

6, Obispo Aznar, 6

ANTES PLAZA NUEVA

TORTOSA

Inmenso y variado surtido de libreria y papeleria. Objetos de escritorio y dibujo.

Suscripciones á todos los periódicos nacionales y extranjeros.

Centro general de suscripciones á toda clase de obras.

Venta diaria de los periódicos de mayor circulación de España.

Precios módicos

6, OBISPO AZNAR, 6.

**Fabrica de Contadores para gas**

DE MEDIDA INVARIABLE

SISTEMA ARASA

Patente de invención en España y en el Extranjero

CON REAL PRIVILEGIO

Despues de largos años de estudios y desvelos podemos ofrecer á los consumidores un aparato perfecto, económico y mucha luz, hasta hoy no conocido, y que garantiza los intereses de la empresa y del público en general.

Fábrica: Genoveses, esquina Despuig,

TORTOSA

Foguet, impresor.—Plaza del Hospital 5

# BUSCASE CON VERDADERO AFANEL PURGANTE DE ANDRÉS Y FABIA

FARMACEUTICO PREMIADO EN VALENCIA

1.º Porque el enfermo se distrae al preparárselo el mismo.—2.º Se toma hasta con placer.—3.º Nada irrita.—4.º Su efecto es rápido y sin molestias.—5.º Su uso no priva la comida.—6.º Favorece a las señoras jóvenes para su mayor desarrollo, por la preparación de hierro que lleva.—7.º Pueden tomarlo sin ningún temor hasta las personas extremadamente delicadas y niños de la más tierna edad.—8.º Su valor, ó el de una elegante caja que encierra seis dosis ó sean seis purgantes, que pueden conservarlos todo el tiempo que se quiera, es solo el de 2 ptas. en toda España. Es además.

## Antidoto Soberano DE LAS ENFERMEDADES BILIOSAS.

y por lo mismo corrige inmediatamente las inapetencias, accides, náuseas, indigestiones, afecciones nerviosas, irregularidades del men- truo, vahidos, vómitos, estreñimientos, dolores de cabeza y otros p- decimientos cuya causa suele residir en el estómago. Sustituye en t- dos los casos, y con gran ventaja, al citrato de magnesia como simp- purgante.

De venta en Tortosa, farmacia de D. Pio Isuar, Calle de la Ciudad, á dos pesetas la caja.

## Compra venta y exportación de aceites

DE **Rafael Alvarez**

VENTA AL POR MAYOR Y MENOR

Abaixadors, 1, BARCELONA

## Banco Hipotecario de España

PRESTAMOS HIPOTECARIOS AL 5 Y 12 POR 100 DE INTERES ANUAL

Amortizables a largo plazo, de 5 á 50 años

CON GARANTIA DE FINCAS RÚSTICAS Y URBANAS

Terminada las anualidades que se hayan pactado, queda á finca libre para el propietario, sin necesidad de ningún gasto ni tener entonces que reembolsar parte alguna del capital.

Además, el Banco acepta en cualquier época el reembolso total ó parcial del préstamo.

No importa que las fincas estén hipotecadas.

No se admiten préstamos inferiores á 5,000 pesetas.

Agente para la provincia, Daniel Virgili

Cuanto deseen proponer operaciones pueden dirigirse á

DON MANUEL ESTRANY CALLE CARMEN, NUM. 3, 2

En esta ciudad

# Libreria Religiosa Científica y Literaria

FUNDADA EN 1760

DE

**Francisco Mestre**

Rosa, 11, Tortosa

## Ultimo Modelo

ENCUADERNADORES para toda clase de documentos con su correspondiente indice.

Su mecanismo es sencillo

No horada el papel.—Apretada mejor las hojas,

Es el mejor BIBLIOGRAF.

Dura toda la vida.

Es el más económico.

Su precio 3'50 Ptas. uno

# DISPONIBLE

Telegamas  
ULTIMAS NOTICIAS

Las cajas que vivimos  
Se ha hecho un cálculo oficial sobre las cajas que vivimos cerca de San- tigo de Cuba, resultado de la des- trucción de la escuela de Gervé.

Según aquel resulta que los distri- tos países que formaban Guaymas, es- tados, han triplicado por dos mil setenta y cinco, según el censo de 1900. Esto, en su poder, mil setecientos cincuenta de apellidos, si se cuenta el momento que han pasado á San- tigo de Cuba, y que se han perdido por la destrucción de la escuela de Gervé.

Respartimientos  
Se hallan expuestas al público repartimientos del ensanche de San- tigo de Cuba, y de la contribución pie y Remolinos y de la contribución territorial por el concepto de urbanas.

Tratados  
Ha sido trasladado de la comandancia de la Guardia Civil de esta provincia el teniente coronel don José Ramer Aranda que ha estado en el cargo en la de Oaxaca.

Guardia civil y carabineros  
Según noticias en breve se re- montará el contingente de las Coman- dancias de la Guardia Civil y Carabi- neros de esta provincia.

Experiencias agrícolas  
Hacia el interior no se venían en un momento de la agricultura.

Para las señoras  
En el rotundo taller de modista de la señora D.ª Cecilia Pineda, calle de la Unión junto al caso de Te- cadera, se han recibido elegantes y guapas para la temporada de verano y en especial para países de baños y señoras y niñas.

Los tomates  
El precio de los tomates ha experi- mentado notable alza, tanto vez que en el mercado se da la libra á dos cen- timos.

El nuevo sello  
Según una persona afortunada á los trabajos de estampa, el nuevo sello de cinco céntimos que desde el 1.º del actual llevan las cartas como usual- to de la época, produce al estado aproximadamente unos 400.000.

Lo que vale la sacadura  
Tienen tres meses de actividad los siguientes datos relativos al costo de los puches que hemos perdido en

Hermandades herederas de J. Beras  
O. Ochoa, Avda. de  
ANTES PLAZA NUEVA  
TORTOSA

Practicas medicas  
D. ORIBO AXNAR, 6

Patente de invención en España  
Y en el extranjero  
CON REAL PRIVILEGIO

Después de largos años de estudio y trabajos no interrumpidos, los consue- tos métodos de cultivo de las plantas y animales, han sido mejorados y perfeccionados, de modo que se han obtenido resultados que permiten la producción de la planta y del animal en general.

TO: 1027

Patente de invención en España  
Y en el extranjero  
CON REAL PRIVILEGIO

Después de largos años de estudio y trabajos no interrumpidos, los consue- tos métodos de cultivo de las plantas y animales, han sido mejorados y perfeccionados, de modo que se han obtenido resultados que permiten la producción de la planta y del animal en general.

TO: 1027

Papelaria Libreria  
Centro Suscripciones  
Jose M. BERNIS  
Puente Fábregas, 1 San Roque 3